

Mit Antwort auf das Zirkular vom 20. Juli sind, so viel ich weiß, noch rückständig: Martiny, Strauß und Lässig.¹⁾ Letzterer wird in Dresden schon seit Februar nicht mehr als Mitglied betrachtet und weder in der Liste geführt noch die Versammlungen von ihm besucht. Wir können also auf seine Stimme nicht warten und müssen ihn als ausgeschieden betrachten.

Nächstens mehr von Ihrem

Eduard Willms.

Der Auftrag war mir höchst peinlich und ich muß gestehen, daß ich wenig Vergnügen daran fand, denke aber möglichst meine Pflicht erfüllt zu haben.

249.

EDUARD WILLMS AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 13. August 1864.

. . . Herr Bergrath aus Duisburg schreibt, er sei noch immer ohne Arbeit und habe auch keine Aussicht, in einem Monate welche zu finden, hat deshalb, wie aus seinem Briefe hervorgeht, den Kassabestand nicht eingeschickt und werden wir ihm wohl unter die Arme greifen müssen. Er ist sehr tätig. Duisburg zählt 239, Ruhrort 22 Mitglieder. Mann in Barmen hat endlich einmal Überschuß in die Kasse eingesandt, wünscht aber, es möge ihm gestattet werden, einen Teil von seiner Einnahme auf Agitation in Dortmund zu verwenden. Ich würde dazu raten, ihm dies zu gestatten, indem Mann sehr sparsam zu Werke geht und tüchtig für uns arbeitet. Hambloch ist nach Utrecht (Holland) ausgewandert.²⁾

Paul schrieb mir, er habe, um wenigstens Eingang zu finden, einen Verein gestiftet (in Langenbielau), der allerdings von unserem Statut abweiche, werde denselben aber vor und nach ganz auf unsere Seite bringen. Vorderhand sei es dort unmöglich gewesen, direkt eine Gemeinde unseres Vereins zustande zu bringen.

Martin (Asch) hat der Gemeinde jetzt eine eigene Basis gegeben, verspricht jedoch unter fremder Adresse Fortsetzung der Korrespondenz und Verbreitung der Schriften . . .

¹⁾ Der Schuhmacher Robert Lässig war der Vertreter Dresdens bei der Gründung des Allgemeinen Deutschen Arbeitervereins und dort der erste Bevollmächtigte gewesen. Da er aber sich untätig verhielt, so wurde er Anfang März 1864 durch Vahlteich ersetzt, der, nachdem er seinen Sekretärposten niedergelegt hatte, nach Dresden zurückgekehrt war.

²⁾ Für August Hambloch und seine Differenzen mit Lassalle vgl. Bernhard Becker a. a. O., S. 268 f. Mann war sein Nachfolger als Bevollmächtigter des Vereins für Barmen.